

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

PRECIO  
En España, 1'25 ptas. al mes.  
Extranjero, 2'50 »  
Número suelto 0'05 ptas.  
Id. atrasado 0'10 »

Domingo 19 de Noviembre de 1911

Año II.—Núm. 574  
OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia n.º 9, 1.º  
PALMA DE MALLORCA

## La envenenadora

Marcial, el maestro guarnicionero, pasaba ya de los cuarenta y ocho años, y de éstos doce de viudez, cuando tuvo el antojo de volver a casarse, y con una moza de veintisiete primaveras.

La entrada de Ignacia, la madrastra, en la casa, amedrentó a los tres hijos de Marcial, pero no infundió miedo alguno a la hija, con ser hembra y la menor de todos.

Dícese desde muy antiguo que la morena ó vence ó mata; pero que, por el contrario, la rubia ó vence ó muere; rubia, blanca, dulce, madosa, delicada era Pilar, la hija de Marcial; Pili, como la llamaban en el barrio, y parecía endeble y quebradiza, por lo cual la gente pensaba que la pobre muchachita aquélla, de no más que diecisiete años, sucumbiría debajo de la madrastra, una mocetona, morena, alta y corpulenta, de pómulos duros y colorados, ojos que chiportaban por el fuego de las pasiones; era recia de músculos, de voz y de voluntad.

A los pocos meses de haberse casado el señor Marcial, fueron marchándose de la casa uno detrás de otro los muchachos, hasta Manolo, el menor, que había siempre trabajado con su padre en el taller.

—Tú y los demás—dijo Pili a su hermano Manolo—hacéis bien en ir, porque al fin sois hombres, y además sabéis ganáros la vida y a nada malo os exponéis. ¿Qué sería de mí fuera de mi casa y qué sería de mi padre? Porque él está hecho a mis cuidados, y ella ni sabe ni quiere este trabajo de cuidar a padre... Veré, que Jesús bendito me ayudará.

Cuanto relucía la madrastra, parecía ir apagándose la pobrecita de Pili. Ya no estaba ésta, como antes, asomada a la ventana de la casa ó de pie a la puerta del taller; se sentaba sobre el sofá, y ofreciéndose la mujerzuela a acompañarla, consiguó que la madrastra diese licencia a la niña para asistir a los teatros, y a los bailes.

—No, almita querida; esa mujer infame te halaga con la perversa intención de envenenar tu corazón.

—¡Déjenme a mí de historias!—dijo un día Pilar a la Pimentera—Mejor quiero el sótano y pasar todo el día lavando ropas ó fregando suelos; prefiero vestir raída y pobre que manchada y rica... Dios me ve... Dios me ayudará.

El día en que fui, como padrino de la boda de Miguel, mi amigo y vecino, a casa de la novia para conducirle del brazo a la iglesia, hallé a Pilar temblando de gozo y con el ansia de esperar mi llegada... para salir libre, al fin, de su prisión y arrojarse al amparo de la Iglesia, y luego a la felicidad de un amor santo bendecido delante del altar.

Todo el vecindario nos siguió. En todas las caras se veía regocijo é íntima complacencia; aquello era un triunfo. Veíase el premio merecido después de seis años, mes por mes, día por día, hora por hora, minuto por minuto é instante por instante, de padecer tormentos, molestias, desprecios é injurias...

La madrastra se metió en lo más escondido de la casa; el padre asistió a la ceremonia religiosa; pero se le vio avergonzado y dolorido de remordimiento.

Del cielo, de esplendor luminoso, difundida y radiante en un hermoso azul, descendió una bendición... ¿Cómo no? ¿Acaso no se puede creer:—¡Si, tu madre, tu madre ha velado por tí...! Bien claro está. ¡Por ella, tú, que vivías oculta en la sombra, prisionera en un tabuco, fuiste vista; tú, que habías palidecido, apareciste en tu primera hermosura para quien acertó a descubrirte... Tu mansedumbre, tu perseverancia, tu alma fué amada. Ya lo ves: de don- de llegó Miguel, este manco galarido, amante, trabajador y honrado, que hoy, ebrio de felicidad, te lleva a su casa, a su vida, a la vida sacramental del matrimonio!

—Vivan los novios!—gritaban los muchachos del barrio.

En el momento mismo la Policía prendía a la «Pimentera», acusada de infames seducciones. ¡A la verdadera envenenadora de almas!

J. ZAHONERO

EL último n.º del Boletín Oficial del Obispado de Menorca publica lo siguiente que nos complacemos en reproducir:

EL ILMO. Y RVDMO. SR. DON

Antonio Massanet

y Verd

Obispo de Segorbe

modelo de Pastores de la Iglesia. Es que iba ya preparado por un provechoso estudio, por una vida intachable y por un constante ejercicio de todas las virtudes cristianas.

Nos hemos sido testigo de ello, en largos años de trato y amistad profunda. El «Boletín» de aquel Obispado y la prensa de Mallorca, su país natal, de Valencia y otros puntos, publican copiosas noticias de las muchas é interesantísimas obras que su laboriosidad y su celo han dejado en tan poco tiempo realizadas en aquella Diócesis, que ha mostrado cuan justamente lloraba la muerte de su amado Pastor. Nos creemos que ha muerto víctima de su celo nunca apagado ni entibiado.

Aunque tan meritosísimo Varón habrá obtenido la eterna recompensa, pedimos encarecidamente para él, á nuestros amados diocesanos, sacrificios y oraciones, que a pedir y procurar lo nos incitan la caridad cristiana, y el grande afecto profundamento arraigado por largos años de constante y recíproco cultivo.

† EL OBISPO.

Ciudadela, 8 de Noviembre de 1911.

## El Delegado del Gobierno en Menorca

El Delegado del Gobierno de S. M. en Mahón, Sr. Roca de Togores, llegó ayer á Palma, á bordo del vapor correo «Monte Toro».

Recordarán nuestros lectores la campaña realizada por el periódico monárquico de Mahón, «El Bien Público», contra dicho funcionario, campaña motivada por la inclinación que, al decir del referido diario, siempre se notó, en sus resoluciones, á favor de los republicanos y anarquistas de la vecina isla. La coalición monárquica menorquina declaróse también en contra del Delegado del Gobierno, desistiendo de presentar en las pasadas elecciones municipales, como protesta, ningún candidato. No faltó tampoco una visita al Sr. Gobernador civil de un caracterizado monárquico de Mahón para hablarle del mismo funcionario.

El Sr. Roca de Togores, en vista de la campaña que contra él se venía haciendo en Menorca, solicitó permiso del Gobernador y del Gobierno para poder pasar á Palma y luego á Madrid al objeto de vindicarse de tal campaña y demostrar que la justicia imperó en todos los asuntos por él resueltos.

Concedida la solicitada licencia, realizó el viaje á Palma, pasando ayer mismo á visitar al Sr. Gobernador civil. El Sr. Roca de Togores manifestó al Sr. de la Roca que eran completamente inexactas todas las afirmaciones vertidas contra él. Hizo protestas del entusiasmo que siente por la Monarquía, y sostuvo que nunca se había inclinado hacia los republicanos anarquistas, «con quienes—añadió—no he ido nunca del brazo».

El Gobernador, que fué quien nos enteró de la visita del Sr. Roca de Togores, nos manifestó que éste saldrá dentro de breves días para Madrid, al objeto de vindicarse ante el Gobierno de las acusaciones que se le han dirigido.

Durante la ausencia del Sr. Roca de Togores estará encargado de la Delegación del Gobierno en Menorca el secretario de la misma, Sr. Pérez del Pulgar, á quien el Gobernador ha ordenado que le dé cuenta, á lo menos dos veces al día, de cuanto ocurra en la vecina isla.

## Teatrales

Principal

La empresa de nuestro primer coliseo ha contratado para la primera decena del próximo Diciembre la Compañía cómico-dramática dirigida por el notable primer actor don Francisco Fuentes, artista ya muy conocido del público palmesano.

En dicha Compañía figura la primera actriz Antonia Arévalo. La lista del personal es la siguiente: Primer actor: Francisco Fuentes. Primera actriz: Antonia Arévalo. Actrices: Abad, Josefina.—Arévalo, Antonia.—Arévalo, Ana.—Bermejo, Villar.—Garrigó, Camino.—Ilescas, Carmen.—Mas, Isabel.—Monreal, Margarita.—Pallarés, Matilde.—Vega, María Luísa.

Actores: Altarriba, Fernando.—Arévalo, Emilio.—Barruaga, Pedro.—Rodolfo del Campo.—Castilla, Carlos.—Fuentes, Francisco.—Fuentes (hijo), Francisco.—Marquina, Luis.—Navarrete, Nicolás.—Olózaga, José y Valentí, Emilio.

Apuntadores, Martí, Vicente, Loza, Eduardo. Maquinista, Leoncio Gracia. Electricista, Teodoro Alcina.

## DEL MAR

Entradas.—Esta mañana debía llegar el vapor correo «Bellver», procedente de Barcelona.

Salidas.—A las nueve de esta mañana debía salir para Marsella el vapor correo «Rey Jaime II».

Despachados.—Esta noche, á las seis, y media emprendió viaje para Mahón el vapor correo «Monte Toro».

A las diez saldrá para la Ciudad Condal el vapor correo rápido «Rey Jaime I».

Mañana, á las siete, saldrá para Cabrera el vapor correo «Formentera».

Temporal.—Durante el día de ayer en estas aguas reinó fuerte temporal.

A causa de ello, el vapor correo «Barcelona», que debía salir anoche para Barcelona, retrasó su salida hasta esta noche, á la hora de itinerario.

## Junta provincial de Instrucción pública

En el despacho del Sr. Gobernador civil se reunió ayer esta Junta.

Enterada de una comunicación del Alcalde de Villafranca en la que participaba haber acordado el traslado de la escuela de niños, se acordó que pasen á visitar dicho local los Sres. Morrey y Reynés.

Fueron admitidas las renuncias de D. Pedro J. Horrach y D. Francisco Escandell de los cargos de Maestros interinos de Ibiza y Orient, respectivamente.

Se dio cuenta de una súplica del Maestro de Villa-Carlos para que la Junta ordene al Ayuntamiento de aquella villa que no elimine del presupuesto las 275 pesetas que dicho profesor viene cobrando desde 1906 en concepto de aumento voluntario, acordándose comunicar al Alcalde del mentado pueblo que no debe eliminar dicha cantidad.

Se acordó, á petición de la Junta local de Valldemosa, dar un voto de gracias al Maestro de aquella población por sus buenos servicios en la carrera. Igualmente se concedió á los Maestros de San Juan y Calviá.

Se acordó pase á informe de las Comisiones respectivas el expediente de D. Antonio Gelabert Cano en que solicita el ingreso en la Orden Civil de Alfonso XII.

Enterada de la ponencia en que se propone para una recompensa á don Bartolomé Terradas, se acordó esperar que dicho señor regrese del Extranjero para ampliar el informe.

Se concedió un expresivo voto de gracias por los servicios prestados á doña Eusibia Zalama, maestra de los Hostalets.

Oídos los informes respecto de la propuesta de recompensa de D. Joaquín Panadés, se acordó cursar el expediente favorablemente informado por la Junta.

Después de tratar otros asuntos de menos interés, se levantó la sesión.

## COMISIÓN PROVINCIAL

Sesión de ayer

Bajo la presidencia del Sr. Massanet y con asistencia de los Sres. Moll, Felú y Literas, se reunió ayer la Comisión provincial.

Se dio cuenta de los expedientes promovidos por los Ayuntamientos de Calviá, Escorca, Ferrerías, Lluchmayor, Mercader, Puigpuñent y San Luis, en solicitud de que se les autorice para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal ordinario para el próximo año de 1912; acordándose informar al Gobernador que puede conceder la autorización solicitada.

Se dio cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. José y D. Gaspar Mas Cerdá en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Montuiri, sobre validez de un sorteo para la designación de dos concejales que deben cesar en 31 de Diciembre próximo, y, después de detenida discusión, en que intervinieron todos los señores presentes, los señores Massanet y Moll emitieron su voto en el sentido de que la Comisión provincial debía dirigirse al Gobernador en súplica de que reclamara del Juzgado de Instrucción del Partido de Manacor certificación expresiva de si ante el mismo se ha interpuesto causa criminal en depuración de los hechos delictivos que se suponen cometidos en

el expresado sorteo, y los señores Felú y Literas votaron que, á su juicio, procede desestimar el recurso de los señores Mas y Cerdá por haber interpuesto sin razón ni derecho contra un acuerdo que ellos mismos tomaron y que hoy consideran ilegal por infringir, á su entender, unas RR. OO. derogadas y que, por consiguiente, no pueden en manera alguna tener aplicación. Habiendo resultado empate en la votación y siendo ésta la segunda recaída en el asunto que se discutía, fué dirimido por el voto del presidente en el sentido propuesto por él juntamente con el señor Moll; formulando entonces los señores Literas y Felú voto particular en el sentido expresado.

Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Juan Cecilio y otros vecinos de Mahón en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella ciudad por el que resolvió contratarse en pública subasta el servicio de limpieza pública, se acordó informar al Gobernador que procede desestimar el recurso.

Se dio por enterada la Comisión de una comunicación del Arquitecto de provincia dando cuenta de haber efectuado el replanteo de una nueva calle en la villa de San Juan.

Se acordó anunciar un concurso para la provisión de las plazas de médico civil y médico civil suplente de la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Se enteró de que una expóstita de Ibiza ha ingresado en la Casa de Misericordia, y denegó autorización á un matrimonio para prohijar á una expóstita.

Y se levantó la sesión.

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Félix de Valois, confesor y fundador de San Silvestre, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Miguel: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde los actos de coro, Rosario, ejercicio del Triduo con sermón por el Reverendo D. Jaime Sastré, y reserva de S. D. M.

Vista.—A la Divina Pastora, en las Capuchinas.

## Sueltos y noticias

Citación eclesiástica.—Por el M. I. Sr. Vicario General, se cita, llama y emplaza á Bartolomé Mut y Genovart, cuyo último domicilio conocido lo tuvo en Palma, natural de Inca, viudo de Antonia Ana Corró y Arrom, para que en el plazo improrrogable de nueve días se presente en aquella Vicaría General á conceder ó denegar el consentimiento para matrimonio á su hijo Antonio Mut Corró, con prevención que de no hacerlo se dará al expediente matrimonial de éste el curso que corresponde.

Un suicidio.—Días atrás, en el pueblo de San Juan, se suicidó en su casa cogiéndose de una viga un individuo llamado Jaime Bauzá Fiol, de 59 años de edad, que tenía perturbadas sus facultades mentales.

El cadáver fué encontrado por la mujer del infeliz suicida.

Tiro al blanco.—Las fuerzas francas de servicio del Regimiento infantería de Palma se ejercitaron ayeren el tiro al blanco en la Torre d'en Pau.

Desgracia en Soller.—Anteayer una mujer llamada Catalina Solivellas, al ir á sacar unas brasas del horno de la alfarería que existe en el punto conocido por Ses Arguiles, de aquel término municipal, tuvo la desgracia de caerse al fondo de aquél, sufriendo varias importantes quemaduras en los brazos y piernas.

La Solivellas fué sacada del horno por su esposo, Guillermo Bauzá, quien, al hacerlo, se produjo una quemadura leve en un pie.

Sociedad Cooperativa de Ganaderos

Leche pura garantida

Puntos de venta: Unión, 31; Plaza Santa Eulalia, núm. 19; Calle Platería, núm. 31; Conquistador, 28; Santa Catalina, Calle Anibal, núm. 19; Adm. nstración Central-Calle Felú, núm. 13.

## VINOS

Se venden en clases superiores tintos claros y racietes.

ALMACENES ESBARRANCH

Santo Cristo—4—Palma

## CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(Servicio especial y exclusivo de Correo de Mallorca)

## Desde Madrid

Política

Madrid, 18 (16'00)

Sin noticias internacionales

El jefe del Gobierno, señor Canalejas, ha hablado esta tarde con los periodistas.

Nos ha manifestado que carecía por completo de noticias referentes á política internacional.

El Marqués de Villalobar

Esta tarde recibirá el señor Canalejas la visita del Ministro plenipotenciario de España en Lisboa, señor Marqués de Villalobar.

Este regresará mañana á la capital portuguesa.

Regreso de Osa

Ha regresado de su viaje por el extranjero el exministro señor Osa. Hoy ha estado en Palacio, cumplimentando á S. M. el Rey.

## Combinación de Magistrados

Madrid, 18 (16'00)

No afecta á Palma

El Rey ha firmado hoy la anunciada combinación de magistrados, que comprende los siguientes decretos:

Jubilando al magistrado de la Audiencia de Barcelona don Eduardo Serano.

Nombrando para sustituirle á don José Pelayo.

Jubilando al presidente de la Audiencia de Gerona, don Antonio Nicolás.

Jubilando al Juez de primera instancia del distrito de Atarazanas don Tomás Sánchez.

Y nombrando: Presidente de la Audiencia de Gerona á don Juan José García.

Magistrado de la de La Coruña á don Félix Álvarez.

Magistrado de la de Burgos á don Fermín Garbayó.

Fiscal de la de Gerona á don José Aroco.

Magistrado de la de La Coruña á don Joaquín María Bueno.

Magistrado de la de Jaén á don Félix Giménez Plata.

Juez de primera instancia del distrito de Atarazanas de Barcelona á don Silvio Miguel González.

Magistrado de la Audiencia de Salamanca á don Agapito Heras.

Presidente de la de Lérida á don Maximino Bravo.

Magistrado de la de Cádiz á don Celestino Nieto.

Y magistrado de la de Lérida á don Eladio Aznar.

## Noticias varias

Madrid, 18 (16'00)

Banquete al General Sr. de los Reyes

Esta tarde, á la una, se ha celebrado en la Unión Ibero-Americana un banquete en honor del General Sr. de los Reyes.

